

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trens que regirá desde el 16 de Marzo al 11 de Octubre de 1884.—De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:50 m.—2:15 y 4 (mixto) t.—De Manacor a Palma y La Puebla, a las 3 (mixto), 7:15 m. y 5:15 t.—De La Puebla a Palma a las 3:30 (mixto), 7:40 m. y 5:40 t.—De La Puebla a Manacor a las 7:40 m.—2:45 y 5:40 (mixto) t.—Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca a Palma, a la 1:30 tarde.

VAPORES CORREOS.

Salidas de Palma, domingo a las 8 m. y jueves, 5 t.—Llegada a Ibiza, domingo 4.—Llegada a Valencia, lunes y viernes a las 6 de la mañana.  
Salidas de Valencia, martes y viernes 2 t.—Llegada a Ibiza, miércoles 2 m.—Llegada a Palma, miércoles 12 mañana y sábado a las 6 de la mañana.  
Salida directa de Palma para Mahon, sábado 5 t.—Llegada directa a Palma de Mahon, jueves 6 de la mañana.

# LA OPINION.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Responso. de S. ...

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

ADELANTE, SEÑOR SAGASTA.

Los antiguos órganos de la fusion, *La Iberia*, *El Correo* y *El Constitucional*, niegan la participacion del señor Sagasta en la resurreccion del antiguo partido moderado.

Dicen mas, aseguran, que sería caso de alta imprevisión política en el señor Sagasta y cosa impropia de un estadista, fiar el éxito de su política de oposicion al señor Cánovas en el apoyo de un partido, que surge con motivo de una disidencia, y que puede representar en el porvenir soluciones y compromisos ajenos al partido liberal.

Si esto es cierto, empezamos a creer en la regeneracion del señor Sagasta y en el poder de Asociación liberal, engendrada por el fogoso tribuno en los postreros días del último periodo parlamentario.

Es posible, que la reconstitucion del partido moderado ó isabelino, resulte para el señor Sagasta, una venganza providencial en contra del señor Cánovas.

Es posible, que con el partido isabelino resulte el desquite por las ofensas y molestias causadas por la izquierda al fusionismo.

Pero de esta contingencia casual de la política, de este incidente circunstancial, debe prescindir el jefe del partido liberal, dejando, que esta complicacion haga su camino y se desenvuelva en perjuicio de la política conservadora, pero sin el impulso, sin el apoyo, sin la simpatía de las fuerzas que el señor Sagasta dirige.

Desde la restauracion acá, el camino del señor Cánovas ha sido muy expedito. Abrirlo y ensancharlo de modo, que por él pudiesen andar desahogadamente todos los elementos conservadores del país, constituia su tarea.

Durante los primeros años de la restauracion la obra del señor Cánovas no tropezó con dificultades. El país se sentia inclinado al reposo, á la tranquilidad, al sosiego y no regateó los medios de gobierno. Todos los elementos conservadores apoyaron resueltamente al señor Cánovas.

Una sola dificultad se ofreció al jefe conservador. La atraccion de los liberales á la restauracion, empresa nada hercúlea, toda vez que los liberales, con el señor Sagasta á la cabeza, tomaron el sitio que les señalara la monarquía de Sagunto.

Pero cayó el señor Cánovas, vinieron al poder los liberales; apoyó la disidencia izquierdista y merced á esto volvió al poder el jefe de los conservadores, y qué ha hecho el señor Cánovas desde que sustituyó á los liberales?

¿Dónde está aquella imponente masa

conservadora, que le apoyaba en los primeros años de la restauracion?

¿Dónde están Jovellar, Martínez Campos y Pesada Herrera?

¿Dónde los antiguos moderados, hoy isabelinos?

¿Cómo, cuándo y por qué ha derrochado tantas fuerzas el señor Cánovas del Castillo?

¿Hasta aquí llega su prevision de estadista?

¿No ha sabido, el señor Cánovas, enaltecer mas la política de la restauracion, y la legará á sus sucesores sin haber salido de los límites de la vulgaridad?

Tambien desde la restauracion acá ha sido expedito el camino por donde debian andar el señor Sagasta y los monarquico-liberales.

En los primeros años y mientras el señor Cánovas dominaba la opinion, haciendo cara á las huestes reaccionarias, que habian ensangrentado el país durante la guerra civil debieron los liberales atender á su reorganizacion, disponiéndose á disputar y ejercer el poder.

Pero una vez perdido el poder por malas artes: una vez demostrada la impericia política del señor Cánovas; evidenciado que el país no vé con gusto y se irrita ante las complacencias de los canovistas para con los carlistas; ante la amenaza de una reaccion triunfante, y ante las divisiones de los elementos conservadores, el señor Sagasta no puede dudar, el señor Sagasta debe ir adelante, debe provocar al union de todos los elementos liberales, de todas las fuerzas que concurrieron á la Revolucion de setiembre; que si algún prestigio y autoridad tienen Sagasta y sus amigos, única y exclusivamente la deben al periodo glorioso que comenzó en 29 de setiembre de 1868.

Esta union está hoy iniciada por virtud de las circunstancias y en esta union entra toda la política del porvenir.

El gabinete Cánovas se derrumba, no por los ataques de las oposiciones liberales, sino por la descomposicion de los partidos conservadores.

Los que supieron hacer la restauracion no saben hoy sostenerla y consolidarla.

Y cuando los partidos pierden su energía ó su virilidad, es signo evidente, de que el país les abandona, de que la opinion se aparta de su lado.

Si hoy el señor Sagasta aprovechara la disidencia de los moderados en contra del señor Cánovas, comentaría insigne torpeza. Valdría tanto como recoger la viga podrida del cerrado arruinado, para confiarle el sosten de la casa propia.

Las fuerzas del partido isabelino son para el señor Sagasta fuerzas negativas; son fuerzas que solo reviven para precipitar al señor Cánovas al fondo del abismo; no son más que el conjunto de odios y egoismo de un pasado, que resiste á extinguirse definitivamente.

Por esto creemos con *La Iberia* y *El Correo*, que el señor Sagasta obrando con la prevision de verdadero estadista; comprenderá que la energía y la virilidad solo puede encontrarla en los elementos liberales; y que la política del porvenir estriba en la inteligencia, en la union de todos los partidos que hicieron la memorable Revolucion de setiembre.

Adelante, pues, señor Sagasta; siempre adelante.

(Publicidad.)

LA FUGA DE LA LEGITIMIDAD

Muerto el conde de Chambord, representante de la legitimidad destronada en Francia, los legitimistas de pura sangre se dieron á buscar por el mundo al sucesor legitimo del difunto.

Sabido es que le encontraron en D. Carlos de Borbon.

Pero monseñor el duque de Madrid ha renunciado generosamente al trono de Francia, por un motivo poderosísimo. España le ha conquistado derramando su mas pura sangre y á España pertenece, así le reclaman, no una, sino cien Francias desamparadas.

La magnánima resolucion de monseñor ha vuelto á lanzar al campo á los legitimistas puros franceses en busca del inmediato representante de la legitimidad, y hé aqui el inesperado término de las investigaciones en las familias de príncipes mas ó menos soberanos, expuesto en *Le Messenger*, de Toulouse, al cual dejamos ya la palabra:

«La casa de Anjou, monumento glorioso de nuestra grandeza nacional, debe volver á ocupar en el orden legal de las sucesiones dinásticas de la casa de Francia, el lugar que le pertenece.

«Si D. Carlos, que es por derecho de nacimiento el jefe legitimo de esta casa, renuncia á representarla, no faltan entre los descendientes de Felipe V príncipes dignos de ocupar su puesto.

«El último jefe legitimo de la casa de Anjou que ha reinado en España, fué Fernando VII, esposo de Cristina y padre de Isabel II; Fernando VII, hijo mayor de Carlos IV, tuvo dos hermanos: D. Carlos, abuelo del actual pretendiente del

mismo nombre y D. Francisco de Paula.

«Todo el mundo conoce la historia de D. Carlos cuyas luchas epidémicas produjeron una conmocion dolorosa en nuestro país. Heredero en virtud de la ley sálica del trono de Fernando VII, que no habia tenido mas que dos hijas, no pudo hacer triunfar sus derechos. Su nieto no ha sido mas feliz al otro lado del Pirineo, y esto será quizás lo que decida á tentar de nuevo la misma aventura.

«Hé aqui, pues dos ramas de esta casa quees preciso eliminar de nuestras combinaciones dinásticas: la primera porque ha caido en la imposibilidad; la segunda porque quiere aventurar su juego—una corona ilusoria en las orillas del Manzanares.

«Queda la tercera rama, la que tiene por jefe al tercer hijo de Carlos IV, el infante D. Francisco de Paula. Este casó en 1825 con una princesa napolitana, la infanta Carlota, hermana de Cristina y de la duquesa de Berry. Era, pues, á la vez hermano y cuñado de Fernando VII, primo y cuñado del duque y de la duquesa de Berry, tío del conde de Chambord.

«De su casamiento con esta princesa nacieron dos hijos; el infante D. Francisco de Asis y el infante don Enrique. El primero, que habia en Francia desde hace algunos años, casó con su prima la reina Isabel, y es el padre de Alfonso XII. Del segundo, todos se acordarán: es el príncipe generoso y caballeresco, que en 1870 fué muerto en desafío por el duque de Montpensier y cuyo trágico fin conmovió tan profundamente á toda la Francia.

No se le ha olvidado, sobre todo en Tolosa, en donde pasó sus primeros años de colegio y de destierro.

«Corresponderia pues, al mayor de estos príncipes al rey D. Francisco de Asis, la sucesion del conde de Chambord. Pero es el padre de Alfonso XII, y después de él, el jefe de la casa de Francia sería Alfonso XII mismo. Así la legitimidad que faltó á su madre no ha podido trasmitirle con la corona, Alfonso XII la encontraria en Francia por su padre. ¡Alfonso XII rey de Francia y de España! ¿Que sueño!

«Es imposible que ese sueño seductor se realice, porque poseyendo ya una corona, el joven rey no querrá soltar su presa por la sombra, como tampoco su padre, después de haberse beneficiado con la abolicion de la ley sálica en España, al casarse con Isabel, podrá tomar en Francia el puesto de pretendiente que exige esta ley.

«Por consiguiente, á la familia de su hermano del infante D. Enrique, es á quien deberá ir á presentar sus homenajes los legitimistas de Francia.

«El príncipe Enrique, duque de Sevilla,

FOLLETTIN.

CRONICA.

Cólera, cólera y mas cólera: hé aqui cuanto sucede. Cólera en Francia, ejercicios de microbios en Italia y avanzadas de ídem en nuestra España.

«Hermoso cuadro y lucido porvenir!

Bien es verdad que ahora los dedos se nos antojan microbios y vemos casos de cólera, no ya en los cólicos de mal carácter, malignos, como han dado en llamarlos, como si los hubiera buenos; digo que no sólo creemos cólera esta clase de enfermedades sino hasta el sarampion, los constipados y los dolores de muelas.

Afortunadamente dicen que el que nos ha visitado es mas facil de meter en cintura, y que pronto, muy pronto nos veremos libres de su poco agradable trato.

Que el cólera hubiese hecho estragos en Francia era muy justo, pues era una venganza como otra cualquiera que la China se tomaba enviando á la república vecina una escuadra de microbios chinitos

que tomasen la revancha de los bombardeos de los puertos del Imperio Celeste, pero nosotros, infelices españoles que no nos metemos con nadie, no por no ser entremetidos sino por no poder (porque hemos de pagar culpas ajenas?

Siempre, siempre en este mundo han de pagar justos por pecadores.

No hay mas remedio que tener paciencia y desinfectantes.

Pero en Palma tan frescos; como si no fuésemos de carne y hueso como los españoles. Mucho chillar para que se imponga observacion á los barcos que llegan, muchas listas de suscripcion para recoger monises, pero tambien mucho descuido, muy mal olor en las cloacas, cien mil focos de infeccion, nada de visitas domiciliarias, nada de policia, nada en fin de preparativos. Ya los harán cuando los microbios se hayan apoderado de media docena de concejales, si bien he oido decir que la mayor parte de estos piensan tomar las de Villadiego en cuanto huelan un poco á chamusquina.

¿Pues no faltaba más que no lo hicie-

ran! Acaso puede quedarse el país sin esos padrazos.

Ellos deben conservarse bien, cuidarse con esmero y huir de todo peligro, no fuera que nos quedásemos huérfanos de su administracion.

Lo que es si viene el morbo ¡Dios no lo permita! estamos aviados.

Nunca habia estado la capital tan desanimada como ahora. Unos huyendo del calor, otros del microbio, el caso es que todo aquel que ha podido se ha largado y apenas queda gente para pasear por estas calles y plazas.

El Borne, que todos los años por este tiempo solia verse tan concurrido, está ahora poco menos que desierto. Unicamente los domingos suele ser la concurrencia algo más numerosa que de ordinario, pero tampoco lo es tanto como esa tradicional costumbre.

En cambio la *villagiatu* de los alrededores de Palma está animada como nunca lo ha estado. En el Terreno, en Porto-Pi, en San Sardina, en San Rapiña,

en todos estos grupos de casas cercanos vense sin número de familias conocidas, que, con su presencia hacen agradable la estancia en ellos.

El Terreno, como lugar, el mas cercano, el más cómodo y el de mas fácil comunicacion con la capital, es sin duda el que en *beau monde* y por ende en *ben* estar se lleva la palma.

Casi á diario salen allí los bailes en *petit comité*. Basta para organizarlos el que algunos jóvenes de los que en Palma se encuentran vayan á visitar á las familias amigas para juntarse estas en la casa visitada y bailar y cantar hasta no poder mas.

Yo no habia visto nunca facilidad tan asombrosa para divertirse.

Lo que es por el Terreno no se cuidan de si el cólera está cerca ó lejos y yo les alabo el gusto.

Quédese esto para los que en Palma nos morinos de fastidio, muerte cien veces mas fastidiosa que la producida por el animalito de moda.

Dicen que durante el próximo invierno

era ahijado del conde [Chambord, que le dió su nombre, y además primo hermano suyo. El conde de Chambord en 1870, fué el primero que deploró el sangriento drama que les llegó en tan lúgubre momento, está fechado de Frohsdorff y escrito por la misma mano del rey.

«Los hijos del príncipe é infante D. Enrique son cuatro, tres varones y una hembra. Los dos primeros han nacido en Tolosa, cuando su padre habitaba esta villa, pero hicieron en París sus estudios en el colegio Enrique IV, en el mismo donde los príncipes Enrique y Francisco de Asís estudiaron en otro tiempo. Estos huérfanos, cuya juventud ha sido muy laboriosa y cruelmente perseguida, son ahora oficiales en el ejército español, en donde uno de ellos, el príncipe Francisco, ha llegado, por su propio mérito, al grado de general de brigada á los 23 años. Es casi inútil recordar sus nombres, que son: primero, el príncipe Enrique, duque de Sevilla y teniente coronel de caballería segundo, el príncipe Francisco, general de brigada; tercero, el príncipe Alberto, marqués de Santa Elena, coronel de caballería. El cuarto hijo, doña María, es una princesa de 20 años, hermosa y de una gran distinción, que vive casi siempre con una hermana de su madre en el Mediodía de Francia.

«Tal es la familia que está llamada á venir á Francia á continuar la serie interrumpida de nuestros reyes legítimos. Al mayor de los hijos de D. Enrique incumben el derecho y el deber de reivindicar este honor.

«Añadimos, que entre los príncipes de la casa de Borbon, no hay ninguno tan digno de ser el jefe de la casa de Francia.»

Hasta aquí llega *Le Messager de Toulouse*.

Ahora bien; el propósito es evidente. Así como antes nos quisieron arrebatar á monseñor el duque de Madrid á falta de él quieren llevarse otros dos vástagos de nuestra estirpe real.

Mucho nos favorece la insistencia de los legitimistas franceses, que para tener un príncipe legítimo necesitan buscarlo en nuestro país; pero no podemos consentir que nos priven de lo que ya nos pertenece.

Desoigan nuestros príncipes esos cantos de sirena, y tengan en cuenta que Francia es un país minado por la revolución, que no respeta ninguna legitimidad. Es más seguro ser coronel ó general del ejército español, que rey de Francia. Aceptarían una corona que sólo les produciría sinsabores.

Confesaremos ahora que esta fuga de legitimidad que pasa del duque de Chambord á monseñor el príncipe D. Carlos de Borbon, y de éste al primogénito del infante D. Enrique, nos pone en gran cuidado. Tememos que siguiendo la fuga de la legitimidad, resulte que nosotros somos también herederos legítimos del trono de Francia.

(Liberal.)

## ECOS POLÍTICOS.

### YA PARECIÓ EL AUTOR.

Un amigo de *El Porvenir*, que se encuentra en San Ildefonso ha dirigido una carta á dicho colega, de la cual entresacamos los siguientes párrafos, muy dig-

tendremos en el Teatro compañía dramática y compañía lírica.

Al vuelo he oído los nombres de Valero y Tamberlick.

Yo soy muy amante de las antigüedades de verdadero mérito artístico, pero me gusta verlas en los museos.

Yo quisiera ver á Valero y á Tamberlick en algun puesto de honor; les levantaré estatuas en vida y me solazara cantando sus glorias, pero me pesa verles pisando las tablas, mendigando los aplausos que en otro tiempo han atronado sus oídos y que hoy sólo por respeto al pasado y por veneración á sus hombres logran arrancar á las manos de los espectadores.

El aplauso que hoy alcanzan no es el entusiasta desbordamiento de los sentimientos del público cual fuera un tiempo, es un eco del aplauso que recibieron, pero un eco apagado, ya sónico.

Por respeto á estos dos nombres, por la veneración que ellos me inspiran deseo que quede en su venida y que no llegue á vías de hecho.

El «Teatro-Circo Balear» y sus jardi-

nos de fijar la atención de nuestros lectores sobre el tan maoseando asunto del exabrupto de *La Epoca*.

«La animación en estos deliciosos paseos no puede ser mayor, y eso que desde que comenzó á refrescar el tiempo, todo el mundo se recoge mas temprano de lo de costumbre. Anoche, sin embargo, nadie podía resistir al deseo de salir de casa.

Una extraña inquietud, una ansiedad febril nos llamaba á todos á la calle, al paseo, á los sitios públicos, donde no se hablaba de otra cosa que del asunto del día, del artículo de *La Epoca*.—¿De quién es ese artículo?—se preguntan todos, lo mismo en los círculos en que se rinde culto á la política que en las reuniones que al aire libre celebran nuestras damas, y en que, como es sabido, se cuentan los progresos del cólera y la moda.—¿Cómo ha podido consentir en la publicación de ese artículo el Sr. Escobar? Hé ahí las preguntas que se oían en todas partes y que salían de todos los labios.

Una de las damas distinguidas de la nobleza española, la señora duquesa de M., que se encuentra, como V. sabe, en esta población, y que siente por el señor Castelar un respeto comparable solo á la cariñosa amistad con que le distingue, hubo de dirigir esas mismas preguntas al propietario de *La Epoca* en un tono que revelaba á la vez indignación y sorpresa.—Señora,—parece que contestó el aludido— de ese artículo no sé mas sino que es ajeno por completo á la redacción de *La Epoca*, y que, consultado por telégrafo acerca de su publicación, lo desaprobé terminantemente.

Exacta ó no la especie, creo de mi deber consignarla, por lo mismo que corre por muy válida entre esta colonia veraniega, y no teniendo para qué ocultar nada de cuanto con este asunto se relacione, le diré que el Sr. Escobar ha revelado varias veces á sus amigos el profundo disgusto que la publicación de este libelo le ocasiona.

En cuanto á su autor, y á pesar de la reserva en que se encierran los que, por sus relaciones de amistad con el Sr. Escobar, es de presumir que no desconozcan por completo su nombre, ha llegado á traslucirse y ya no hay aquí nadie que lo ignore, que el trabajo de *La Epoca* se debe—y lo consigno con gusto—á ese político aventurero á quien llamó un día la *Gaceta* conde de Vallejo Miranda.»

¡Ah! Se nos olvidaba consignar que *El Estardarte* y *La Epoca* han negado la noticia. Pues con mayor motivo...

## LA OPINION.

PALMA 16 DE SETIEMBRE DE 1884.

Segun los datos que hemos tenido que encontrar en los periódicos de ayer, que suponemos han de estar mejor enterados que nosotros, los diputados provinciales que se han nombrado son: por el distrito de Palma, D. Guillermo Moragues, don Joaquin Fuster Puigdorffia, Sr. Marqués de la Bastida y D. Pedro Aguiló Cetre. Por el distrito de Inca: D. Guillermo Marcell, D. Pedro Sampol, D. Nicolás Siquier y D. Pedro Ripoll. Por el distrito de Ibiza: D. Ignacio Wallis, D. Miguel Puigcerver, D. José Riquer y D. Miguel Socias y Caimari.

nes siguen enfriando la tisis que desde su inauguración les aqueja.

Alguna que otra función aislada á precios que ya no pueden ser mas módicos consiguen de vez en cuando atraer algun público, pero nunca numeroso en exceso.

Grande es el valor que se necesita para ser empresario de cualquier teatro de nuestra ciudad; la idiosincracia de sus habitantes es verdaderamente vergonzosa. Aquí no puede sostenerse ningún espectáculo; si barato, porque no puede ser bueno y si caro porque no es barato.

Y genio y figura hasta la sepultura. Estamos condenados á eterna desaminación.

El calor no quiere ann dejarnos; está empeñado en hacernos aun echar los bofes. Verdad es que ha disminuido un poquito pero aun queda el suficiente para que sean agradables los baños de mar y los sorbetes.

Vanse acortando los días y empiezan ya á ser interminables las veladas. Sucede con unos y otros lo que con el dinero, que á medida que unos y otros van te-

Escusado es decir que menos este último todos son conservadores.

Felicitemos muy cariñosamente por el triunfo obtenido, á nuestro queridísimo amigo particular D. Miguel Socias y Caimari, que ha demostrado las fuerzas con que cuenta en el distrito de Ibiza.

El día 24 del actual se substará en el cuartel de la Guardia civil un caballo de deshecho procedente de la seccion montada de esta isla.

Ademas del vapor *Union* fundearon ayer en nuestro puerto procedente de Ibiza el laud «S. José» y procedente de Menorca el laud «S. Antonio.»

Tambien fueron despachados ademas del vapor «Menorca», para Barcelona el vapor «Palma»; para Ibiza el bergantin «Amable Teresa» y para Almeria la balandra «Union.»

En la casa de socorro del Ayuntamiento fué curado por el médico Sr Aguiló un individuo que había recibido un fuerte palo en la cabeza al pasar por la muralla.

Segun dice *La Correspondencia de España* del fondo de calamidades públicas han sido destinadas quinientas pesetas á esta ciudad para remediar en parte las desgracias producidas por la inundación de una barriada.

Acompañamos en su justo dolor al conocido industrial D. Francisco Roca y á su apreciable familia, por la pérdida que acaba de experimentar en la persona de su hijo D. Francisco; maquinista naval que ha fallecido en Puerto-Rico.

Una persona muy curiosa en el examen de las cuestiones políticas, sabemos que tiene en estudio una obra que piensa publicar brevemente, acerca la prostitucion del cuerpo electoral de Mallorca, con relacion al apoyo mas ó ménos eficaz que esperan encontrar en el poder, los encargados de manejarlo, y consecuencias fatales de esa prostitucion.

Si se publica la tal obra, no dudamos que cada partido llenará algunas páginas, ofreciendo curiosos estudios y variados incidentes, en particular con lo que tenga relacion con los pueblos de la Isla.

El sábado ingresaron en el Lazareto de S. Carlos 402 cuarentenarios procedentes de los vapores *Lulio* y *Palma*.

El domingo próximo se celebrará en Buñola la fiesta mayor que usualmente se celebra por S. Mateo.

Segun dice un colega el director de Sanidad del puerto de Valencia impuso una multa al capitán del vapor *Jaime I* por llevar un individuo mas de los consignados en su patente.

A pesar de haber llovido continua esta

niendo mas, vamos otros teniendo ménos. Este mundo es un continuo tira y afloja. Ande la rueda.

El sol y la luna siguen alumbrando la tierra, de día el primero y de noche la segunda. Esta como hembra, es veleidosa é inconstante y tiene fases, como si dijésemos lunas. A lo mejor le dá por no mostrarnos su dorado y melancólico rostro, que no nos deja admirar en toda su plenitud sino despues de habérnoslo hecho desear enseñándonoslo poquito á poco.

El bueno del sol tan formalote, tan rollizo y haciéndonos sentir todos los días su exuberancia de vida. Verdaderamente se vende demasiado barato el señor Febo.

A propósito de la salida de los astros y ya que ahora parece moda el terminar todas las érnicas contando algun cuento chascarrillo ó lo que fuere.

—¡Qué visor fué Dios al disponer todas las cosas de este mundo! decía un buen hombre, ¡Qué bien arreglado está

mañana el calor y la humedad que tanto nos molesta.

Se nos asegura que hay empeño en hacer pasar por nacionales los géneros extranjeros que vienen en la caja de que nos ocupamos ayer traída por uno de nuestros Vapores.

Insistimos en que proceden de Francia; y como la Junta Provincial de Sanidad tie e medios de averiguarlo, suplicamos que los emplee sometiendoles al conocimiento de algun almacenista inteligente y desinteresado tan luego como hayan sufrido la cuarentena de 40 días que suponemos se les ha impuesto como primera medida.

Agradecemos al *Isleño* el favor que ha dispensado á algunos de nuestros desaliñados artículos, reproduciéndolos en sus columnas.

Como él proseguimos la tarea de señalar, por donde asoma el peligro: como él damos la voz de alerta á las autoridades, y como él trabajamos en la obra comun de salvar al país de un nuevo 1865.

Felices nosotros si ayudados por la valiosa cooperación de nuestro apreciable colega, nos hacemos oír de nuestras autoridades y logramos que el público se persuada de que velamos por su salud.

Si hay en el Ayuntamiento alguna comisión á cuyo cargo corra la policía urbana y la higiene le rogamos se sirva dar un paso por el camino de Ronda y dirija una mirada al foso que dá frente á los *Hostals Nous*. En el verà una extensa charca de aguas pestilentes muy saludable en tiempos de epidemia y podrá averiguar tambien en que consiste que los agentes de la autoridad municipal nunca reparan esas cosas.

Ayer por la mañana fué encontrado cadáver en el foso que circuye el baluarte del-Sitjar un jóven de diez y ocho años, hijo de una familia conocida de esta ciudad.

El dolor que aqueja á los padres es inmenso y á él nos asociamos.

El vapor-correo *Menorca*, detenido desde el sábado por no haber llegado en dicho día la correspondencia que trajo ayer el *Union*, emprendió ayer tarde su ordinario viaje para Mahon, de donde regresará el jueves.

Quando ayer por la mañana uno de nuestros dependientes fué á la Administración Principal de correos para recoger la correspondencia de Menorca que debía traer el *Puerto-Mahon* el domingo por Alcudia y llegar á esta ciudad á las siete de la tarde del propio día, se le dejó entender que la balija no se sabia por donde andaba, pues no se dieron detalles del retraso de muchas horas (casi veinte y cuatro que habia sufrido).

De modo que aun ahora ignoramos que temporal en la mar, qué vuelco en la carretera ó que descarrilamiento en la vía férrea haya podido ocurrir, capaz de retrasar por casi veinte y cuatro horas la venida de aquella balija.

esto de que salga el sol en cuanto empieza á ser de día!

Y ya que vá de cuento. Dos escenas en una estacion del ferrocarril.

Un émulo del de la salida del sol: está renegando y dando-se á todos los demonios.

—¡Estafas! ¡pillos! Si me hubiera sabido que los coches de tercera tenian que llegar tan pronto como los de primera, cualquier día pagaba yo la primada!

Una chula se ace-ca á la ventanilla donde se despachan los billetes.

—Oiga! á ver si me dá usted un billete.

—¿Para dónde lo quiere usted?

—¡Habrá tio curioso! ¿Y á usted que le importa? A ver si una no podrá ir á donde le dé la gana sin que se entereu.

Y, como siempre, me repito atento y seguro servidor de lectoras y lectores.

Filo.

Palma 15 Setiembre 1884.

Distraídamente escribimos ayer el nombre de *Jaime II*, por *Jaime I*, al dar cuenta de la admisión de este a libre plática el sábado, p. es realmente fué éste y no aquél el admitido.

A los optimistas que aseguraban todavía no hace muchos días que el cólera de 1884 no era un cólera legítimo, sino que era pasado por agua y era aguado, les remitimos a las noticias profundamente desconsoladoras que diariamente se reciben de Italia, singularmente de Nápoles.

Y cuenta que no es esta la primera ni la segunda vez que semejante sujeto, cuya fe de bautismo se ha tenido por apócrifa hasta hace poco, ha hecho de las suyas en la ciudad del Vesubio.

De modo que no luce sus habilidades en un terreno virgen; en el cual, según pregonaba la fama, suele cebarse hasta dejarlo de sobra, sino que aquellas calles, barrios y distritos son harto conocidos por el terrible viajero.

Por lo tanto, conviene tener en cuenta que si entró bailando y bien humorado en Francia y hasta festivo y juguetón en España, puede sentirse ofendido y por ende irritado por cualquiera desatención que con él se tenga y decidirse entonces a incidir según y en la forma en que muerde a los desventurados napolitanos.

En la tarde de ayer entró en nuestro puerto un vapor extranjero quedando fondeado frente a la cuarentena en observación.

Durante la noche pasada cayeron ligeros chubascos, que presentaron la novedad de no venir acompañados de rayos y truenos.

La cantidad de agua caída en esta ciudad ha sido de escasa importancia no habiendo producido por de pronto otro efecto ostensible que el de llenar de barro las calles y plazas.

El cielo sigue cubierto y acaso con tendencia a nuevas lloviznas; el calor pegajoso y la humedad atmosférica molestan al vecindario, de modo que hasta el momento presente no hemos adelantado mucho en cuanto a salir de la estación calorosa.

El vapor *Palma* salió ayer tarde para Barcelona y en la de hoy lo efectuará el *Lulio*.

Leemos en un periódico los siguientes telegramas:

Madrid 11, 4-30 t.

Ayer se registraron en Nápoles 800 casos de cólera.

A consecuencia de las desastrosas proporciones que toma la epidemia en aquella ciudad, el pánico de la población ha llegado a su colmo, principalmente en los barrios infestados.

El rey Humberto y el príncipe Amadeo recorren las calles más peligrosas, los hospitales, asilos y lazaretos y el interior de las viviendas de coléricos, acompañados de las autoridades civiles y eclesiásticas, y rivalizando en abnegación para socorrer a los enfermos.

Dice un colega:

«Telegramas particulares fechados ayer tarde en Nápoles hacen subir a más de 4.000 el número de invadidos en las últimas veinticuatro horas.

El pánico en la ciudad es indescriptible. Al llegar el rey de Italia, acompañado de su hermano D. Amadeo, salieron a recibirlos una numerosa comisión de obreros para rogarles que no entrasen.»

Esa comisión de obreros rogando a unos príncipes que no expongan su vida, es la prueba más elocuente del cariño que sienten los pueblos por aquellos reyes que saben ir a consolar y animar en momentos trágicos a sus hijos, exponiendo su vida sin vacilación alguna.

La dinastía de Saboya siempre ha demostrado el temple de su alma, no rehuendo el peligro.

Al anochecer del día 12 del actual quedaban purgando cuarentena en el Lazareto de Mahón los buques siguientes:

- Vapor español *Correo de Alicante*.
- Corbeta italiana *Papa Repetto*.
- Vapor inglés *Uva*.
- Vapor holandés *Pollux*.
- Laud español *Josefina*.
- Bergantin goleta español *Alego*.
- Vapor inglés *Trio*.
- Bergantin italiano *Coore*.

- Vapor inglés *Max Morris*.
- Vapor español *Nuevo-Mahónés*.
- Laud español *Virgen de Gracia*.
- Vapor inglés *Breghouse*.
- Corbeta italiana *Leonida*.
- Pol. gol. española *San Mariano*.
- Laud español *Jóven Pepito*.
- Goleta española *San Jaime*.
- Laud español *Santo Cristo 2.º*.
- Laud español *San Juan*.
- Balandra española *Amparo*.
- Vapor noruego *H. A. Hartman*.
- Vapor español *Segovia*.
- Laud español *Francisco*.
- Laud español *Catalina*.
- Vapor inglés *Peter Graham*.
- Laud español *Elvira*.
- Vapor español *James Haynes*.
- Laud español *San Francisco*.
- Laud francés *Norma*.
- Goleta inglesa *Ripple*.
- Vapor español *Monserrat*.
- Laud español *Santo Cristo*.
- Goleta francesa *Regne de anges*.
- Vapor español *Villa de Cette*.
- Goleta francesa *Sanito Rose*.
- Polacra italiana *Doge*.
- Berg. gol. italiano *Nostra Madre*.
- Laud español *Dolores*.
- Bergantin italiano *Maria E.*
- Balandra española *San Francisco*.
- Balandra española *Angelita*.
- Laud español *San Antonio*.
- Vapor inglés *Marion*.
- Laud español *Buenaventura*.
- Laud español *San José*.
- Polacra goleta española *Isabel*.
- Pailbot francés *Josephina*.
- Laud español *Carmelo*.
- Vapor español *Puerto-Mahón*.
- Corbeta española *Barcelona*.
- Laud español *Joaquín*.
- Laud español *San José*.
- Vapor francés *Emma*.
- Laud español *Villa de Cullera*.
- Balandra española *San Sebastian*.
- Laud español *Bartolomé 1.º*.
- Laud español *Maria de la Cruz*.
- Vapor español *Isla de Cebú*.
- Balandra española *San José*.
- Vapor francés *Junon*.
- Polacra goleta española *Paquita*.

ESCUELA PROVINCIAL DE BELLAS ARTES.

Con arreglo a las disposiciones vigentes el curso académico de 1884 a 1885 empezará el 1.º de Octubre próximo, observándose en lo tocante a la matrícula las prescripciones siguientes:

- 1.ª La matrícula estará abierta en la Secretaría del establecimiento desde el 27 del presente mes de 5 a 7 de la tarde.
- 2.ª Para ser inscrito en la matrícula el interesado deberá ser mayor de 10 años y presentar la oportuna solicitud por medio de la hoja impresa que se le facilitará en la portería del establecimiento.

Las asignaturas que pueden cursarse en estas Escuelas son las siguientes:

Estudios menores.

- 1.ª Aritmética y Geometría propias del dibujante.
- 2.ª Dibujo Lineal y Topográfico.
- 3.ª Dibujo de Adorno su modelado y vaciado.
- 4.ª Dibujo aplicado a las artes y fabricación.
- 5.ª Dibujo de Figura.

Estudios superiores.

- 1.ª Dibujo de Paisage.
- 2.ª Perspectiva.
- 3.ª Dibujo del antiguo y proporciones del cuerpo humano.
- 4.ª Dibujo y colorido del Natural.
- 5.ª Anatomía Pictórica.

Lo que se anuncia para conocimiento de los que desean matricularse en estas Escuelas al efecto de verificar en ellas los estudios indicados.

Palma 16 Setiembre de 1884.—El Director, Ricardo Anckerman.

ESCUELA PROVINCIAL DE BELLAS ARTES.

Los exámenes extraordinarios se verificarán en el local de la Escuela de Bellas Artes los días 23, 24 y 25 de nueve a una de la mañana.

Los matriculados en los cursos anteriores que deseen ser examinados presentarán las correspondientes solicitudes antes del día 23 del corriente mes.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas a quienes pueda interesar. Palma 16 Setiembre de 1884.—El Director, Ricardo Anckerman.

LOTTERIA NACIONAL. PROSPECTO de premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1884.

Consista de 50.000 billetes al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en Décimas a cincuenta pesetas; distribuyéndose 18 500.00 pesetas en 7500 premios, de la manera siguiente:

Premios.	Pe. etc.
1 de . . . . .	2500000
1 de . . . . .	2000000
1 de . . . . .	1 000000
1 de . . . . .	750000
3 de 250000 . . . . .	750000
4 de 125000 . . . . .	500000
18 de 50000 . . . . .	900000
26 de 20000 . . . . .	520000
2042 de 2500 . . . . .	5105030
4999 reintegros de 500 ptas. para los 4999 núms. cuya terminación sea igual a la del que obtenga el premio mayor . . . . .	2490500
99 aproximaciones de 2500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 2500000 pta. . . . .	247500
99 ídem de 2500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 2000000 de pesetas . . . . .	247500
99 ídem de 2500 id., por los 99 números restantes de la centena del premio con 1500000 pesetas . . . . .	247500
99 ídem de 2500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 750000 pesetas . . . . .	247500
2 ídem de 50000 id., para los números anterior y posterior al premio mayor . . . . .	100000
2 ídem de 35000 id., para los números anterior y posterior al del premio . . . . .	70000
2 ídem de 20000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero . . . . .	40000
2 ídem de 12750 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto . . . . .	50000
7500 . . . . .	18250000

Las aproximaciones y los reintegros son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete; entendiéndose, con respecto a las aproximaciones señaladas para los números anterior y posterior de los cuatro premios mayores, que si saliese premiado el número 1, su anterior es el número 50000, y si fuese éste el agraciado, el billete número 1, será el siguiente.

Para la aplicación de las aproximaciones, de 2500 pesetas, se sobreentiende que, si el premio mayor corresponde al número 25, el segundo al 3400, el tercero al 13073 y el cuarto al 20199, se considerarán agraciados respectivamente los 99 números restantes de las centenas del primero, segundo, tercero y cuarto; es decir, de del 1 al 130, del 3301 al 3399, del 13001 al 13100 y del 20101 al 20200.

Tendrán derecho al reintegro del precio del billete, según queda dicho, todos los números cuya terminación sea igual a la del que obtenga el premio de 2500000 pesetas; de manera que si éste cabe en suerte al número 803 ó al 804 etc., se entenderán reintegrados todos los que terminen en 3 ó en 4, ó sea uno por cada decena.

Al día siguiente de celebrarse el sorteo se darán al público listas de los números que obtengan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, según lo prevenido en el art. 12 de la Instrucción del ramo, debiendo reclamarse con exhibición de los billetes, conforme a lo establecido en el 14. Los premios se pagarán en las Administraciones en que se vendan los billetes, con la puntualidad acreditada.

Terminado el sorteo se verificarán otros en la forma prevenida por dicha Instrucción, para adjudicar los premios concedidos a las doncellas acogidas en el Hospicio y Colegio de la Paz de esta corte y a las huérfanas de militares y p. t. i. o. t. muertos en campaña, cuyo resultado se anunciará debidamente.

Madrid 5 de Junio de 1884.—El Director general, G. Vicuña.

Perlas-Koch.

¡PROBADLAS Y LAS BENDICIREIS!

276 dictámenes de los principales médicos del mundo.

Estómago, Nerviós, Humores.

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de toda las enfermedades que se padecen?

Usad las **Perlas-Koch** grandioso é infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompela produce la enfermedad y darle el tono, la coloración y vigor natural.

Una recomendación importante.—Congreso médico de Londres de 1882.

—De hoy cesamos de aconsejar a nuestros Clientes la ida a los Establecimientos Bañeros. El uso de las **Perlas-Koch** supera con ventaja a todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las **Perlas Koch** es el medicamento más poderoso que la Medicina posee.—*Doctores Sheffield, Ceeds, Lobot, Wilson.*

Las **Perlas-Koch** están aconsejadas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su acción continua obra verdaderos milagros.—*Dr. Ricardo Torres.*

Las **Perlas-Koch** es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su acción obre sobre la sangre, limpiando a de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarreglo ninguno de los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido a su acción depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que, debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—*Doctores Caillot, Nerwais, Roger y Tacout.*

Las **Perlas-Koch** obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer a ningún otro incidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energía y vigor a los tejidos dando a todo el organismo un estado perfecto de salud.—*Doctores Uruguay, Santolito y Ugarte.*

Precio de la caja 8 REALES en toda España.

Se remiten prospectos en Español a cuantos lo deseen.

Depósito principal, GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104.—Barcelona.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América.—Si en algún punto no las hubiera, pídesen en carta al depósito de Barcelona con inclusión del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al DIRECTOR DEL GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las **Perlas-Koch** serán contestadas gratuitamente.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 15 a las 11 m.

En Elche 6 invasiones y 4 fallecidos, en Novelda 4 y 3 respectivamente. Resto de España nada. En Francia 26, y en Italia 422.

El Rey Humberto y el Príncipe Amadeo regresaron a Roma.

Madrid 15 a las 12'50 t.

Lotería: 12356 Getafe; 19094 Barcelona; 2647 Madrid; 10969 Madrid: ninguno grande Baleares.

Madrid 15 a las 4'30 t.

Insistese en que se llegará a una inteligencia entre Moretistas y Sagastinos.

Hay confianza en que se reanudarán las negociaciones comerciales con Inglaterra. Adelantanlas con los Estados-Unidos.

4 p. interior, 60'00.

TELEGRAMAS OFICIALES.

«Madrid 15 Setiembre 1884.—Gaceta publica siguiente parte sanitaria.—Provincia Alicante.—En Lazareto Getafe procedencias de Alicante niño enfermo estaba ayer mejor y el anciano ha sido dado de alta. En Elche hubo ayer 6 invasiones del cólera y 4 defunciones. En Novelda 4 invasiones y 3 defunciones. De Monforte y Hondon de las Nieves no hay noticias. En Alicante y en el resto de la provincia no hay novedad.—Provincia de Lérida, En Balaguer siguen en tratamiento los enfermos anteriores. No hay noticias de nuevas invasiones.»

«12 noche 14 Setiembre 1884.—Nuestro Consul en Nápoles comunica las siguientes noticias. La epidemia empieza a decrecer: del 12 al 13 han ocurrido 642 casos seguidos de 239 defunciones con más 109 casos anteriores. En Cura 419. En 20 municipios de las cercanías 30 casos, 11 defunciones y además 12 de casos anteriores. En Spezia provincia de Génova han ocurrido 43 casos seguidos de 10 defunciones y 3 más de estas. En el resto de la provincia y en la de Massa 4 defunciones.—En distintos puntos del distrito Consular de Cete han ocurrido 18 defunciones, en Perpignan 8 casos de cólera morbo y 7 defunciones en varios pueblos de sus inmediaciones.»

COMPANIA INDUSTRIAL  
Y  
MERCANTIL DE MALLORCA.

Accediendo esta Junta de Gobierno á las indicaciones de varios accionistas para que se prorogara el plazo señalado para el pago de los dividendos pasivos avisados, acordó en sesion de ayer señalar el dia 26 del corriente como término definitivo despues del cual se entregará al corredor nota de los titulos caducados para proceder á su venta.

Palma 11 Setiembre 1884.—El Administrador, José Rosich.

**Se alquila.**

La casa b. ja núm. 1 calle de Piza y 16 de la de Santo Domingo (antes forn des clot) con entresuelo, agua de pozo y demas comodidades prop as para taberna, café ó tienda. Darán razon en el despacho de la Empresa Mallorquina de Vapores.

**Ley electoral**

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.

Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

**CRÉDITO BALEAR.**

Quedan señalados los lunes, martes, miércoles y viernes desde las 9 hasta las 12 de la mañana, para el pago del dividendo activo acordado en Junta general del dia 7 del corriente.

Palma 9 de Setiembre de 1884.—Por el Crédito Balear, el Vocal de turno:—Rafael L. Blanes.

**Está para alquilar.**

Un almacén de gran capacidad que hasta hoy ha sido de madera, situado en el Peso de la Paja.

Para informes calle de Bosch núm. 1, principal.

**CASA DE HUESPEDES**

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 133

**LOTERIA NACIONAL.**

Administración principal de Loterías de la provincia de las Baleares en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la Renta en esta Provincia en el sorteo celebrado en Madrid el dia 5 del actual.

Con 1.000 pesetas.

Núm. 10256.

Con 800 pesetas.

Núms. 541 3021 3812 8822 10260.

Hay billetes de venta á 3 pesetas el décimo para el sorteo que se ha de celebrar el dia 15 del actual.

Palma 12 Setiembre de 1884.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

**ANUNCIO.**

El que arregla abanicos y compone objetos de cristal y porcelana en la calle de la Estrella núm. 3, dejará la tienda el dia 20 de Setiembre, trasladándose á la calle de la Platería núm. 50, teniendo en venta todos los muebles de la misma con las herramientas de tornero. 15—15

**Alquileres.**

Se alquila un segundo piso con agua de fuente y coladuría calle de Pelaiés número 105; otro en la calle de la Soledad con agua de fuente; un tercero y un cuarto, con agua de grifo, en la Plaza de la Libertad número 2. En el núm. 18 de la misma Plaza informarán.

**Alquiler**

En la calle de la Calatrava núm. 9 hay un entresuelo para alquilar, con agua de fuente y demas comodidades. En esta imprenta darán razon.

**COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA DE MANACOR.**

Desde el 1.º de Setiembre quedan abiertas de nuevo las clases en este Colegio para los alumnos que hayan de sufrir exámenes de ingreso para emprender los estudios de 2.ª enseñanza, cuyo examen tendrá lugar en el mismo establecimiento el dia 25 del citado mes. Tambien se harán extensivas las clases á los alumnos que tengan que presentarse á exámenes de algunas de las asignaturas de 2.ª enseñanza, las cuales se verificarán en este Colegio el dia que tenga á bien acordarlo el M. I. S. Director del Instituto Balear.

Manacor 1.º Setiembre de 1881.—El Director, Antonio Amorós, Pbro.

**Píldoras Orientales del Dr. Casasa.**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA**

**DOLOR DE MUELAS.** Caries, floje ad, desangre ó escarce de salencia, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar

*Elixir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.*

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**CONTRA LOS HERPES** y demas humores asi internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todo los principales farmacéuticos de España y América.

**ENFERMEDADES SECRETAS.**

**Venéreo y Sífilis** EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA CIENTE) COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, bagas, bubones, estrecheces y demas afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

73

**Clase de reforma de letra,**

práctica de Ortografía y Aritmética aplicada, dirigida por el maestro superior

**D. J. CASTAÑO.**

Enseñanza simultánea de lectura y escritura por un método rápido original de dicho profesor.

Numerosos resulta los acreditan que con dicho método se aprende á leer y escribir correctamente, en menos de 3 meses.

Principiarán las clases el dia quince de Setiembre. Horas de clase: de 7 á 9 de la noche.

Calle del SINDICATO 59.

5-5

**PILDORAS HOLLOWAY**



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre someterse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifica la sangre ó impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despierta sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos enviamos las cajas de Píldoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 688, Oxford-street, Londres.

No. 5.

CURACION SIN OPERAR

**MATRIZ**

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion con un éxito infalible.

—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohibe en absoluto todas las operaciones y á la 2.ª toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICA NO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

28

ACADEMIA

de la Juventud Católica.

El dia 1.º de Octubre empezarán el curso en esta Sociedad, dándose si reúne número suficiente de alumnos, las clases siguientes, cuyo honorarios mensuales se expresan á continuación:

Por los socios. Por los que no lo son.

	Ptas.	Pesetas.
Solfeo, clase alterna . . . . .	1	2
Id. y piano id. id. . . . .	2	3
Caligrafía clase diaria . . . . .	1'50	3
Francés clase alterna . . . . .	1	2
Inglés, id. id. . . . .	2	4
Aleman, id. id. . . . .	2	4
Teneduría de libros . . . . .		
clase diaria . . . . .	2	4
Primer curso de Derecho . . . . .		
cho id. id. . . . .	20	30

La Academia cuenta con muy reputados profesores para explicar todas las asignaturas: entre ellos enseñará el francés don J. Galmés, Pbro. y el Inglés y Aleman el distinguido profesor Holandés M. P. Hubert Van Melchelem.

Los dias y horas en que se darán las mencionadas clases, se anunciarán oportunamente.

Palma 29 Agosto de 1884.—P. A. de la J. D.—El Vice Secretario, Miguel Martorell. 8—15

**Compañía Catalana**

DE VAPORES TRASATLANTICOS.

Línea fija mensual de salidas de BARCELONA para PUERTO-RICO Y HABANA.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Setiembre el vapor

**CASTILLA.**

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha en Palma, Plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

CRIADAS.—Se necesitan dos en el Colegio de Sta. Teresa del Pont d'Inca.

**Dinero á préstamo**

CON HIPOTECA

Tanto cantidad crecida como pequeña.

Calle de los Hostales n.º 24 pi.º 2.º, se servirá con toda puntualidad. 7—10



Para la HABANA con escala en PONCE, saldrá de este puerto sobre el 20 Setiembre la fragata española PAQUETE DEL VENDRELL, admite un poco de carga á flete y pasajeros, informarán á bordo su capitán Don Francisco Vidal y en la plaza de la Constitución, núm. 96, principal.

**Al público**

Por un precio módico se vende una máquina de coser en muy buen estado. En esta imprenta darán razon.

**PRENSAS Y COPIADORES.**

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro No. 7